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中國, 南京 - 2001 年 9 月 17 日

  
  

尊敬的各位領導、各位來賓，女士們、先生們： 

首先，我衷心感謝大會組委會給了我在這裏演講的機會。 

我自小生活在海外，1953 年回過一次家鄉（福建省福清市），1987 年組織了一個考察團第二

次回家鄉。這次回來感觸很深，30 多年來家鄉雖有變化，但不是很多，而我們許多海外鄉親

在海外的奮鬥，已取得了不少成就。我感到，我們海外華商應該有責任幫助家鄉儘快富裕起

來。當時，我個人面臨的選擇有兩個，一是更多的關注自身在中國的發展，另一個是拿出更

多的精力、財力幫助福清的發展。我認爲應該選擇第二個，因爲個人的發展至多是賺錢、發

財，而福清的發展是一種多數人的發展，多數人發展的意義就不同了，意義更重大。因此，

這十多年來，我和福清的許多海外華商一起，堅持不斷探索幫助家鄉改善、建設發展環境的

方法和路子，實施了兩個“五年計劃＂。應該說，我們的探索努力是成功的。1986 年時，福

清的工農業總產值爲 4.76 億，2000 年突破 400 億原；福清的綜合經濟實力也由那時的位居全

省 69 個縣（市）第 62 位升至現在的第 3 位，江澤民總書記稱讚福清是“不是特區的特區＂。

而且，隨著福清投資環境的改善，不少華商也獲得了發展機遇。如福清華商和台商創建的“冠

捷電子（福建）有限公司＂，現已成爲國內規模最大、世界排名第三的顯示器生産工廠（我

任該公司董事長）。 

不過，這些年來，我心裏始終留有一份沈重的遺憾。87、88 年時，我們曾希望一些有實力的

福清華商到福清發展，辦個“紡織城＂。可因爲當時許多華商不適應國內的審批制度，感到

在國內投資很困難就放棄了，以致於在 1997 年亞洲金融風暴的打擊下也遭受了很大損失（有

人估計約爲 200 億美金）。每當我想起這段往事，心裏總感到一種沈重的歉疚。今天在這裏

提這件事，是因爲福清華商的這些實踐，告訴了我們一個事情，就是海外華商能否在中國發

展，能否爲中國的發展作出貢獻，有兩點是非常重要的：一是對國內的情況要盡可能有個較

全面的瞭解和認識。有些海外鄉親看到投資中的困難，往往會簡單地認爲都是國內方面造成

的，從而得出在國內投資會有很多麻煩的結論。可是如果你換個思路角度，對中國的國情有

個更全面的認識，就可能做出更有遠見的投資決策。二是要加強與國內的溝通訊業，和投資

地區形成共同發展的共識，共同爲解決困難和問題創造條件。福清華商的實踐已經表明，華

商在中國投資不僅僅是單純的賺錢，也是一個和投資地區共同創造發展環境的過程。當華商

和投資地區在這個問題上溝通的好、共識多，雙方的發展就都會更快些、好些。 

福清華商在 20 世紀得出的這些經驗，對推動 21 世紀華商在中國（特別識在西部地區）的發

展和新貢獻仍有啓示意義。仍然以福清爲例。 



21 世紀的華商可以分爲老華商和新華商。如福清現有老華僑華人 30 萬人、新僑 30 萬人。這

些新僑是 21 世紀海外華商在中國發揮作用的新興力量。可是目前許多新僑也正遇到上世紀一

些老華商在中國碰到的選擇上的難題。由於大多數新僑個人擁有的資金數額較小，約 10－20
萬美金，在中國即將加入 WTO、中國市場經濟競爭更加激烈的新形勢下，要獲得大的發展機

會是有困難的。因此，許多新僑就放棄了投資而把這些錢用來在鄉村蓋那些樣式傳統、難以

保值的房子，這對新僑自身的發展和中國鄉村的城鎮化建設都是不利的。 

爲了解決策略勝敗北邊改變化這種狀況，我提出了一個“創造條件，鼓勵、吸引新僑把小額

資本集中起來投資＂的思路。在我們福清的江陰半島開發區，隔海相望的許多台商（約有幾

萬家）願意把他們的資金、專案、技術、市場和經驗帶過來，創辦中小企業，有的還計劃建

鋼鐵廠。如果我們新僑的小額資本能與他們聯合起來，將有利於新華商、台商合福清乃至福

州、福建三方的共同發展。 

不過，這種想法、做法也算是隔新事物，不是一個人或一個海外社團的力量就能做到的（我

們福清“世聯會＂的力量就不夠），需要國內各級政府部門、各位新華商、台商之間更多的

溝通、更全面的相互瞭解，才能彼此做出各自的投決策，共同推動這個事業的成功。所以，

借助今天的講壇，我衷心希望全國工商聯、僑聯、僑辦等政府部門和世界華商組織，能夠運

用媒體、現有的世界華商網路以及現代搞科技力量，創造條件，儘快建立一個有助於加強彼

此三方溝通、瞭解的渠道和方式，以推動新世紀華商在中國能取得更大的發展，並爲中華民

族的復興和統一大業做出新貢獻。 

另外，我還建議以後的世界華商大會能更多地在中國舉行。因爲這樣能使華商對中國有更深

切的感情，有利於增強華商對中國的瞭解，也使大會閉幕後容易取得積極效果。 

謝謝大家。 
 


